

«SOMOS IGUALES QUE NUESTROS HERMANOS»

Para una exégesis de Neh 5, 1-13

COLOCACION DE LA PERICOPA

Son dos preguntas diversas: ¿qué sucedió y cuándo? y ¿dónde se encuentra la pericopa y por qué?

La primera salta del texto hacia los supuestos sucesos históricos y los utiliza después como explicación del texto: porque sucedió tal y tal cosa, por eso se cuenta así y en este puesto; o bien: sucedió de otro modo, en otra ocasión, y la deformación indica la tendencia del autor.

La segunda se detiene en el texto, examinando su configuración y sentido internos, antes de asomarse al curso real o supuesto de los acontecimientos.

Son dos preguntas diversas, que no se excluyen; pero sí se excluye el comenzar por una o por la otra. Las preguntas definen la actitud del intérprete, pueden traicionar presupuestos no formulados, en todo caso condicionan las respuestas de la interpretación.

Contra varios comentaristas, pienso con Rudolph y otros (entre ellos Arnaldich) que la grave situación descrita en Neh 5, 1-5 no surgió ni se desarrolló en los dos meses de reconstrucción de la muralla; a lo más, el trabajo y la dedicación intensa, probablemente exclusiva, agudizaron el problema. Si pudo suceder entonces el clamor popular y la asamblea, como pausa forzada de las obras; pero el libro de Nehemías —es bien sabido¹— no nos garantiza el orden cronológico de los sucesos.

¹ Basta recordar el estudio fundamental de W. Pavlovsky, 'Die Chronologie der Tätigkeit Esdras. Versuch einer neuen Lösung', *Biblica* 38 (1957) 275-305 y 428-56.